

INTRODUCCION

Los coronavirus se descubrieron en los años 60 siendo importantes patógenos humanos y animales, provocando distintas enfermedades que pueden ir desde un resfriado hasta una neumonía. Hasta diciembre del 2019, se habían identificado seis tipos de coronavirus que pudieran generar enfermedad en humanos, entre ellos los causantes de los dos brotes epidémicos anteriores: el SARS coronavirus que apareció por primera en el año 2002 y el MERS-CoV, que se identificó por primera vez en el año 2012 en el medio oriente.

A finales de diciembre del 2019, se identificó un nuevo coronavirus como el agente causal de un grupo de casos de neumonías en Wuhan, capital de la provincia de Hubei en China, denominándolo la Organización Mundial de la Salud (OMS) en febrero de 2020, coronavirus 2 del síndrome respiratorio agudo severo (SARS-CoV-2) y a la enfermedad que origina COVID-19, que significa enfermedad por coronavirus 2019. Desde Wuhan se extendió rápidamente, dando como resultado al inicio una epidemia en toda China, seguida de un número creciente de casos en todo el mundo, generando la pandemia y emergencia sanitaria actual. Al ser una patología reciente aún se desconoce mucho de su epidemiología, transmisión, tratamiento, etc. Se están realizando continuos estudios para profundizar en su conocimiento.

En la actualidad el COVID-19 ha sido un gran problema de salud, pues ha afectado a todos los países teniendo un alto índice de mortalidad, esta enfermedad está caracterizada por atacar el aparato respiratorio así mismo la forma de presentación de esta enfermedad varia es decir ataca más a aquella población vulnerable, inmunodepresora, enfermedades crónicas etc., este tipo de personas tienen mayor riesgo de adquirir esta enfermedad, es por ello que la población en general debe tener conocimiento sobre la enfermedad sin embargo se hará hincapié en cuanto a la Educación y prevención de esta enfermedad con el propósito que la población implemente las medidas de prevención para evitar el riesgo de adquirir el COVID-19.

Esta enfermedad ha dejado una gran marca en la humanidad porque, es una de las enfermedades que ha causado una tasa de mortalidad muy alta, además al principio de esta pandemia fue y sigue siendo temida por la mayoría de las personas, sin embargo ha sido costoso prevenirlo porque algunas personas no cooperan ante esto, pero a lo largo

del tiempo la mayoría de la población se ha estado concientizando y entendiendo el concepto del COVID-19, gracias a ello la tasa de mortalidad podrá disminuir un poco.

Esta enfermedad nos ha traído distintas formas de pensar ante las personas las cuales distintas de ellas han tenido el conocimiento de la enfermedad del COVID-19 y el por el cual el proceso ha ido de mayor a menor ya que las personas tienden a tener mucho más conocimiento sobre ella y que día a día ha prevalecido el menor riesgo de personas contagiadas.

La siguiente investigación se elaboró en el marco del plan de estudios de la Licenciatura de Enfermería de la Universidad del Sureste del campus de Frontera Comalapa Chiapas con el propósito de conocer a la población la problemática de Educación, con el propósito de dar a conocer a la población la problemática de Educación a la población sobre la importancia y la prevención del COVID-19 en el mundo principalmente en este municipio de Frontera Comalapa, para que posteriormente una vez de tener los resultados obtenidos crear o construir o alternativas de acción para resolver el problema ya sea eliminarlo por completo, disminuir o prevenir como en esta investigación eso se pretende realizar es decir educar a la población de acuerdo a los resultados.

Esta investigación se presenta en cuatro grandes capítulos, independientemente la información general relacionada a las dedicatorias, índice, introducción, sugerencias y/o propuestas, conclusión, anexos y la bibliografía. Los cuatro capítulos antes referidos comprenden:

Capítulo I. Planteamiento del problema. En este apartado se exponen los datos relevantes que existen sobre el problema en distintos niveles, se definen las interrogantes que han de guiar la investigación, la idea central, el objetivo general, los objetivos específicos, la hipótesis, la justificación de la necesidad de investigar el tema en cuestión, así como la delimitación del estudio.

Capítulo II. Marco de referencia. Aquí se presenta información del tema a partir de un marco histórico que ilustra los antecedentes del problema desde tiempos remotos; también encontramos un marco teórico donde podemos conocer las bases teóricas que sustentan nuestra tesis a partir de diversos autores; un marco legal que brinda los sustentos jurídicos y finalmente un marco conceptual que nos da luz en los distintos términos técnicos relacionados al tema y a nuestra profesión.

Capítulo III. Metodología. En este capítulo se habla del tipo de estudio y metodología aplicada en el proceso de investigación y de manera más concreta se muestran los instrumentos, características y procedimientos utilizados para obtener nuestra información documental y de campo.

Capítulo IV. Finalmente en este capítulo se muestran los resultados de la investigación, los análisis e interpretación de los datos en función a los cuadros y gráficas resultantes.

CONCLUSIÓN

La presente investigación se realizó por la necesidad de ampliar el nivel de conocimiento principalmente de los investigadores y posteriormente dar a conocer esta información a la población en estudio sobre el gran problema de Educación al cual nos enfrentamos actualmente, no solo en nuestro Municipio, sino en todo el mundo, haciendo hincapié específicamente en la importancia y las medidas de prevención del COVID-19. Estos últimos puntos son el pilar fundamental para reducir la incidencia de los contagios por la enfermedad y al mismo tiempo reducir la mortalidad dentro de nuestro municipio, específicamente las incluidas en el estudio.

Por el motivo anterior, la investigación tuvo como objetivo principal fortalecer y aumentar el conocimiento de la población estudiada sobre la importancia y las medidas de prevención del Covid-19.

De acuerdo a la hipótesis de dicha investigación que se planteó al principio: “la falta de información y desinterés hacia el Covid-19 ha ocasionado mayor riesgo de contagios” se concluye que efectivamente es aceptada, ya que de acuerdo a los resultados obtenidos y las acciones que se implementaron dentro del periodo de la investigación se pudo encontrar que uno de los factores más importantes que hacen que la incidencia del contagio de la enfermedad vaya en aumento es porque la población no le importa lo que pueda suceder y no le toma importancia a tan grave problema que se está viviendo en la actualidad; es decir la información no es tanto el problema sino el desinterés de cada persona al no querer cuidar su propia salud.

Los estudios llevados a cabo hasta ahora por los investigadores antes mencionados han permitido mostrar los resultados más sobresalientes, los cuales son:

- La mayor parte de los resultados obtenidos en nuestra investigación provienen de personas adultas mayores, lo que nos indica que la

información obtenida por parte de ellos tiene un grado de veracidad y madurez mucho más alta que las de los adolescentes y de la tercera edad.

- El porcentaje más alto sobre la escolaridad de la población estudiada corresponde a personas con secundaria y preparatoria; lo que nos da la pauta para poder explicar que el problema sobre la falta de información o conocimiento no tiene nada que ver con el grado de estudio de las personas y efectivamente el problema mas grave es la falta de interés por parte de la población sobre el tema del Covid-19. Esto a su vez nos lleva a suponer que los contagios van en continua aceleración por este factor importante.
- Las personas tomadas en cuenta para las encuestas realizadas la mayor parte son amas de casa, lo que nos indica que son las que menos tiene contacto con muchas personas y por ende existen dos factores muy determinantes; la primera es que el riesgo de contagio por Covid es menor que alguien que sale de casa y el segundo es que no obtienen la información adecuada sobre dicho tema.
- La mayoría de las personas encuestadas no tienen antecedentes de enfermedades respiratorias y al mismo tiempo observamos que la gran mayoría también no padece enfermedades que comprometen el sistema inmune, lo que nos hace pensar que el riesgo podría ser menor, ya que como todos sabemos las enfermedades o situaciones concomitantes pueden acelerar el riesgo de contagio y sobre todo de complicaciones de la enfermedad, incluso pueden causar la muerte.
- Probablemente el riesgo puede aumentar en ciertas situaciones como el caso de las visitas que las personas reciben en casa, ya que de acuerdo a los resultados podemos comprobar que efectivamente la mayor parte de las

personas estudiadas a veces recibe visitas dentro de su hogar sin el uso de alguna medida de protección.

- El nivel de conocimiento en cuanto a la mayoría de los aspectos es un punto crucial que pudimos determinar con los resultados obtenidos en la investigación, ya que en cuanto a conocimiento, ya mayoría de las personas posee suficiente y las recibe continuamente, a excepción del tema de los signos y síntomas que como sabemos es bastante complicado diferenciar estos signos y síntomas y por ende volvemos a caer en lo que se mencionó anteriormente sobre el problema más grave en esta investigación es la falta de interés por parte de las personas sobre la prevención de la enfermedad y no tanto del conocimiento porque realmente si lo tienen pero no lo aplican.
- Finalmente, existen otras circunstancias que debemos tomar en cuenta con los resultados obtenidos, ya que si la mayoría usan medidas de protección pero quizás el punto mas relevante sea que no lo usan de forma adecuada y por esta misma razón se enfatiza en la correcta utilización de los dispositivos de protección. Al mismo tiempo es importante recalcar que la mayoría de las personas coinciden en que la aplicación de las vacunas son efectivas y pueden prevenir contagios y posibles complicaciones por la enfermedad.

Los resultados finalmente se logran apreciar en las diferentes graficas establecidas y cada una de ellas da a conocer la importancia de cada variable, pero todas en coincidencia sobre la importancia de la información y el conocimiento para su correcta prevención.